

# Columnas Estatales

**28 noviembre 2025**



## SE COMENTA

**Que** la Gobernadora Delfina Gómez ha sido particularmente firme en una idea que pareciera que pocos conocen, pero son aún menos quienes quieren digerirla: el municipio de Tecámac, como los otros 124, lo gobierna la **presidenta municipal** y autoridades electas para ello. Y nadie más, pues es sencillamente así lo marca la **Constitución**. Yes que estas semanas se han enviado varios mensajes directamente desde **Lerdo 300**, pero hay quienes han decidido no leerlos y mantienen actitudes erróneas con tufo a violencia política en **razón de género**.

Ex funcionarios municipales no quieren comprender que Rosa Wong, la alcaldesa actual, tiene el respaldo de la mandataria y por ende de todo su gabinete. ¿Se la querrán seguir jugando, intentando moverse tras bambalinas, con el costo político que eso implique?

**Que** hay casos que no tienen remedio. El **ex dirigente del PRI** en el Estado de México, Isidro Pastor Medrano, no desaprovecha una para hacer **política** y tratar de agarrar banderas y reflectores. Recién fue puesto en libertad luego de cinco días en la cárcel de Almoloya por presuntas operaciones con recursos ilícitos, y enseguida mandó un **mensaje en video** que tuvo sus momentos comovedores “por su experiencia”, pero aprovechó, faltaba más, para proponer a la **presidenta Sheinbaum** que se reforme el sistema penitenciario con un programa que él ideó y ya hasta bautizó. Ándele pues.

**Que** los titulares del Ejecutivo, Legislativo y Judicial, la Cdhem y la Fiscalía estatal, han coincidido en algo especialmente trascendente, pues en conjunto presentaron una iniciativa de ley para crear los **juzgados** especializados en órdenes y medidas de **protección** para niñas, adolescentes y mujeres, abiertos las **24 horas** del día y toda la semana, para actuar ágilmente y prevenir actos irreparables. Gran propuesta.

**Que** en el Legislativo, el coordinador del PRI, **Elías Rescalá Jiménez**, propuso reformar el Código Financiero y la Ley de Seguridad de la entidad para que la mitad de los recursos que reciba el estado del **Fondo de Seguridad Pública** sean destinados a los municipios y se establezca específicamente que es para fortalecer a la policía local. La medida evidentemente urge, y abundan los casos en los que eso se ha hecho patente. —

# LA MAQUINITA

## Urge reforma integral

:::: La discusión sobre la reforma al ISSEMyM vuelve a evidenciar que los ajustes parciales ya no alcanzan, y aunque el Ejecutivo plantea algunos cambios, incluso **Francisco Vázquez Rodríguez** reconoce que el instituto requiere una "cirugía mayor" para 2027, algo que Morena pospuso durante años mientras la crisis avanzaba. Si bien la reforma integral que ahora demanda busca garantizar viabilidad financiera, mejorar la atención médica y obligar a los municipios morosos a cumplir, el desafío será que no termine en medidas impopulares disfrazadas de responsabilidad fiscal. La urgencia es real, pero una reforma profunda deberá ir más allá.



ESPECIAL

Francisco  
Vázquez.

## Aprieta medidas

:::: La iniciativa presentada por **Delfina Gómez** para endurecer las penas por abuso y hostigamiento sexual representa un avance importante en el marco legal del Estado de México, pero también deja claro que la respuesta punitiva, por sí sola, no resolverá un problema que es estructural. Incrementar años de prisión y sanciones económicas envía un mensaje contundente, especialmente hacia funcionarios y personal educativo que abusan de su posición, pero el reto real está en garantizar que estos delitos se investiguen con eficacia y sin revictimización, algo que históricamente ha fallado en la entidad.



ESPECIAL

Delfina Gómez  
Álvarez.

## Infraestructura en deuda

:::: La entrega de apoyos inmediatos anunciada por **Pedro Rodríguez Villegas** para las familias afectadas en San Miguel Xochimanga muestra una respuesta oportuna, pero también evidencia



ESPECIAL

Pedro  
Rodríguez.

la fragilidad de la infraestructura hídrica que, año tras año, pone en riesgo a miles de habitantes. Si bien los 50 mil pesos por vivienda representan un alivio temporal y la intervención de áreas municipales fue rápida, la discusión de fondo sigue pendiente: ¿por qué un sistema como el Barrientos continúa operando con fallas? La reacción del gobierno municipal fue adecuada, pero la verdadera responsabilidad recae en garantizar mantenimiento preventivo. La asistencia económica ayuda, pero no debe sustituir las acciones de largo plazo.

# EL INSURGENTE

## Navidad monumental

:::: El anuncio del festival navideño en Toluca, presentado por **Ricardo Moreno Bastida**, muestra una apuesta por reactivar el Centro Histórico mediante actividades culturales y de convivencia que buscan atraer visitantes y fortalecer a los comercios locales; sin embargo, aunque la iniciativa ayuda a recuperar el espacio público y fomentar la cohesión social, el verdadero desafío será mantener esa dinámica más allá de la temporada decembrina para que la derrama económica y el impulso comunitario no se queden solo en un esfuerzo temporal.



ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

Ricardo  
Moreno.

:::: El anuncio del festival navideño en Toluca, presentado por **Ricardo Moreno Bastida**, muestra una apuesta por reactivar el Centro Histórico mediante actividades culturales y de convivencia que buscan atraer visitantes y fortalecer a los comercios locales; sin embargo, aunque la iniciativa ayuda a recuperar el espacio público y fomentar la cohesión social, el verdadero desafío será mantener esa dinámica más allá de la temporada decembrina para que la derrama económica y el impulso comunitario no se queden solo en un esfuerzo temporal.

## Fin a la reelección inmediata

:::: La iniciativa de Morena para armonizar la Constitución mexiquense con la reforma federal sobre no reelección y nepotismo electoral cumple con un mandato jurídico pendiente, pero también parece responder más a una estrategia política que a un verdadero compromiso con la calidad democrática. Limitar la reelección inmediata puede sonar atractivo, pero en los hechos podría convertirse en un mecanismo para debilitar proyectos locales sólidos y abrir espacio a intereses partidistas que buscan mayor control sobre las candidaturas. Además, aunque las restricciones por parentesco apuntan a combatir el nepotismo, la experiencia demuestra que estas prácticas suelen encontrar rutas informales para mantenerse, por lo que la reforma podría quedarse en un gesto simbólico si no se acompaña de mecanismos de fiscalización estrictos. Al final, el desafío no es solo modificar la Constitución, sino garantizar que estas reglas no se utilicen como herramientas de conveniencia política en los procesos rumbo a 2030.

## Sector abarrotero

:::: El Festival Abarrotero celebrado en la Central de Abasto muestra la intención de **Azucena Cisneros** de posicionar a Ecatepec como un referente en el fortalecimiento del comercio local, pero

también evidencia la enorme brecha que aún existe entre la capacitación ocasional y las necesidades estructurales del sector. Aunque el encuentro acercó herramientas tecnológicas, financiamiento y proveedores a miles de comerciantes, el verdadero reto sigue siendo generar condiciones permanentes de seguridad, infraestructura y ordenamiento urbano que permitan a los abarroteros operar sin tantos obstáculos.

Más allá del impulso que representan este tipo de eventos, Ecatepec necesita políticas sostenidas que trasciendan la foto del festival y realmente modernicen un sector indispensable para la economía y la vida diaria del municipio.



ESPECIAL

Azucena  
Cisneros.

## EN LOS PASILLOS

### NEGOCIO REDONDO

**Comentan que** la caída de operadores **sindicales** muestra apenas la superficie de un esquema que **mezcló** representación **política, fachada sindical** y actividades **criminales**, y deja abierta la pregunta sobre quiénes más permitieron que el **agua** se convirtiera en un **negocio enquistado** en la **vida pública**. Cuántos más cono-remos.

### NADA MEJORA

**Aseguran que** no hay día sin que el **transporte** público sea noticia en la entidad, todos los días hay **accidentes** y estas **unidades** son **protagonistas** aún cuando uno de los compromisos es la capacitación y mejora de condiciones **salariales** de **operadores**, todo parece indicar que la **guerra del centavo** no tiene ni tendrá fin.

### SIN RECURSOS

**Dicen que** presidentes municipales del **Valle de México** coinciden en sus informes recibieron **administraciones** sin recursos, debido a ello realizaron una **gestión responsable** que permitirá el fin de año cubrir en **tiempo y forma** salarios, prestaciones y **aguinaldos**. Es una constante como **cantaleta**, pero también una realidad de **afectación** directa a los menos responsables, la **población**.

### INVASORES

**Cuentan que** en el 2024 se registraron más de **mil 200 choques** relacionados con la invasión de **carriles confinados**, o exclusivos para el Mexibús y las **estadísticas** señalan que este año se superará el número sin el menor **problema**. Una **carrera** contra el tiempo que en la mayoría de las ocasiones termina con **consecuencias graves**.

OPINIÓN



ERIKA ESTRADA RUIZ

## Recuperar el sentido del Presupuesto Participativo

**El Instituto** Electoral de la Ciudad de México (IECM) se prepara para organizar la Consulta del Presupuesto Participativo (PP) del próximo año en la capital, así también se elegirán Comisiones de Participación Comunitaria (Copaco): órganos de representación vecinal que se renuevan cada tres años en las colonias y barrios de la ciudad.

Sí bien parece un ejercicio de rutina, para quienes trabajamos en la función electoral, la organización de cada jornada exige un proceso de reflexión profunda sustentado en la evaluación de los aciertos y áreas de oportunidad de ediciones anteriores.

La participación ciudadana debería entenderse como una vía para impulsar la creatividad colectiva en la transformación del espacio público y la vida comunitaria, y no como un medio para suplir las insuficiencias del gobierno. De lo contrario, se percibe más como una carga que como un verdadero incentivo. Así, autoridades electorales, órganos legislativos e instancias administrativas debemos asumir una postura sensible y autocritica para revisar y replantear las disposiciones normativas y operativas, consolidando buenas prácticas y corrigiendo procesos que obstaculizan la participación.

Hoy resulta evidente que una reforma legislativa en la materia comienza a ser necesaria, pues, aunque la ley vigente es reciente (2019), la vida urbana y las formas de organización social han cambiado aceleradamente. La digitalización, los nuevos activismos y las demandas de seguridad y servicios, muestran que el contexto actual ya rebasa a la norma.

La experiencia ciudadana con el PP deja ver un problema de fondo: muchas ideas valiosas se descartan porque no cumplen criterios técnicos difíciles de entender; otras se repiten año tras año sin que las necesidades reales encuentren un cauce efectivo; y, en no pocos casos, la distancia entre lo que la gente propone y lo que finalmente se ejecuta termina generando desilusión respecto al espíritu original del PP. Para muchas personas, participar se vuelve más un ejercicio de

frustración que una vía real para transformar su comunidad.

Frente a estas limitaciones, las propuestas clave para renovar el PP son: reducir la carga técnica para que la ciudadanía presente ideas generales mediante mecanismos accesibles; crear órganos interinstitucionales que traduzcan esas ideas en proyectos preliminares bajo criterios técnicos y ambientales; impulsar un modelo multinivel que permita formular propuestas tanto por unidad territorial como por alcaldía, evitando fragmentar la ciudad; y establecer obligaciones claras a las alcaldías en ejecución y transparencia, sin trasladar cargas operativas a la gente. Se requieren reglas y sanciones para asegurar información verificable sobre dictámenes, costos y avances; prohibir el uso del PP para cubrir servicios básicos que deben financiarse con gasto ordinario; y fortalecer al IECM para supervisar dictámenes, verificar la ejecución y operar mecanismos digitales permanentes.

Los preparativos para el próximo año ya están en curso y una reforma legislativa inmediata es difícil. No obstante, este es el momento para abrir una discusión pública para conformar un modelo de participación ciudadana más robusto y creativo. La ciudad lo exige y la experiencia nos respalda. En la siguiente entrega abordaré el papel de las Copaco en este necesario proceso de renovación democrática.

Presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana en el Instituto Electoral de la Ciudad de México

28 NOVIEMBRE 2025  
**HERALDO**

# ideas & voces

## editorial

**EL CONGRESO DEL ESTADO DE MÉXICO SE CONVIRTIÓ, ESTA VEZ, EN UN** punto de reunión donde no solo se discutieron asuntos legislativos, sino también el pulso político que se respira en el país.

El Grupo Parlamentario de Morena lanzó un llamado directo, casi fraternal, a la militancia mexiquense: acompañar el 6 de diciembre a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez en una concentración masiva en el Zócalo capitalino.

El mensaje no pasó desapercibido. Y es que, en medio de un contexto político donde la llamada “movilización Z” ha buscado marcar presencia y generar ruido, Morena decidió responder con su propia fuerza: la juventud. Miles de jóvenes simpatizantes, estudiantes, brigadistas y, en general, esa generación que ha crecido escuchando de la Cuarta Transformación casi como un lenguaje familiar, están siendo convocados a demostrar que siguen ahí, que no se han desentendido de la política y que están dispuestos a defender un proyecto que consideran suyo.

La verdad es que hay algo simbólico en esta decisión. No se trata solo de llenar la plancha del Zócalo, sino de mostrar que la 4T conserva un músculo social que no depende exclusivamente de liderazgos históricos. La presencia juvenil busca contrarrestar narrativas, equilibrar el tablero y recordar que Morena todavía tiene capacidad de mover a miles sin mayor incentivo que la convicción.

Además, para muchos jóvenes del Estado de México, la invitación representa una oportunidad de reafirmar su cercanía con el proyecto federal y con el gobierno estatal. Hay entusiasmo, sí, pero también una sensación de responsabilidad generacional. Como si supieran que, más allá de la foto multitudinaria, lo que importa es que su participación siga siendo la base de un movimiento político que se declara vivo y en transformación permanente.

El 6 de diciembre será, en buena medida, una medición de ánimo. Un termómetro social —emocional, incluso— que mostrará qué tan conectada sigue la ciudadanía, especialmente la joven, con el rumbo que propone la presidenta Sheinbaum. O no. Veremos.

## PUNTO DE ENCUENTRO

**MARCO A.  
RODRÍGUEZ  
BLASQUEZ**



## El voluntarismo político

**N**orberto Bobbio advertía que la política no puede sostenerse únicamente con la voluntad. El verdadero arte de gobernar exige capacidad para transformar los problemas en soluciones.

Sheinbaum enfrenta un momento decisivo ante un entorno sumamente complicado y peligroso, que evidencia que no existe una estrategia política

de acompañamiento en donde sus colaboradores actúen con eficacia ante los desafíos que presentan las distintas organizaciones de transportistas, agricultores, maestros y que no logran establecer acuerdos. Es lo que Bobbio define como voluntarismo político; personajes que hablan como políticos, se mueven como políticos, prometen como políticos, pero son incapaces de aportar soluciones a los conflictos.

Los bloqueos carreteros, las marchas y la creciente irritación social, no únicamente se explican por lo complejo del escenario nacional, sino también por la ausencia de operadores eficientes que acompañen a la presidenta en la solución de los problemas.

Ejemplos de estos operadores inefficientes abundan en el gabinete presidencial, como el caso del Secretario de la SEP, Mario Delgado, quien ante la complejidad del conflicto con la CNTE no ha logrado desarticular y al contrario ha permitido que este problema escale a escenarios aún desconocidos.

El caso del Secretario de Agricultura, cuya actuación ha desatado la crisis que

enfrentan agricultores y ganaderos que luchan por precios de garantía justos y apoyos técnicos y financieros.

El tema del agua es crítico. Mientras miles de productores ven sus cultivos perderse por falta de agua, pozos particulares continúan operando con el beneplácito de los gobiernos estatal y federal, cuya máxima autoridad para poner orden y certeza jurídica es el Director de la Conagua, que no reúne el perfil técnico, la capacidad y la experiencia para afrontarlo.

Igualmente preocupante es la falta de visión política de quienes diseñan la narrativa desde Palacio Nacional, en lugar de construir un discurso asumiendo responsabilidades, se tiene una narrativa que va a la defensiva, culpando a otros gobiernos, lo que genera una percepción de improvisación y carencia de una estrategia ante los conflictos.

El reto es de todos, ciudadanos, oposición y gobierno, solo con responsabilidad compartida se podrá enfrentar estos conflictos, antes de que la imagen del país y su rol se vean comprometidos. ■

Recomienda la voz popular: "Cuando veas las barbas de tu vecino cortar, pon las tuyas a remojar". Y puede que ese consejo sea muy sabio en estos momentos. En las últimas el país ha sido escenario de unas "fuerzas" entre el Fiscal General de la República, Alejandro Hertz Manero, el Senado de la República, y la propia Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. Hasta donde se sabe, existe una línea perfectamente definida para sacar al Fiscal Hertz Manero de su posición, y sustituirlo por Ernestina Godoy, mujer de todas las confianzas de la titular del Ejecutivo federal.

Se trata de un choque de trenes en el que Morena se enfrenta a Morena, operado desde el Senado de la República nada más ni nada menos que por Adán Augusto López Hernández, el multi mencionado senador que ha sido mencionado, entre otras cosas, como responsable de la operación del grupo delincuencial La Barredora y de haber acogido al ex jefe de la policía de Tabasco, cuando fue gobernador.

O sea, se trata de un plan de alto nivel para sacar de la jugada al único que se ha atrevido a emprender alguna acción de investigación en contra de los fundadores y promotores de la Cuarta Transformación, por lo que ahora, en un acto de venganza política, buscan hacerlo a un lado, eliminarlo simplemente.

Hasta las 16:00 horas de este jueves 27 de Noviembre de 2025, instante en que se redactó esta pieza de opinión, Alejandro Hertz no había sido removido, simplemente porque no le encontraban la cuadratura al círculo con relación a la decisión de que si lo iban a hacer pasar como una renuncia o como una remoción.

La diferencia entre uno y otro proceso es muy simple. Pues la renuncia, en política, al menos, es menos complicada, porque, como se sabe, puede ampararse en la clásica frase

**Tribuna  
Política**

Por: José Contreras Contreras

## La endeble autonomía de las Fiscalías

de "por motivos personales", lo cual no obliga a nadie a explicar cuáles son esos "motivos personales". En cambio, si el camino es la destitución, entonces sí la cosa se complica porque se supone que la Fiscalía General de la República es una instancia AUTÓNOMA, que no depende de ningún otro poder.

Y se clasificó así en la última reforma que se aprobó a su Ley Orgánica, precisamente para evitar que nadie, absolutamente nadie, pudiera destituir al Fiscal General de la República. Pero, con lo que hoy está sucediendo, nos queda claro que "no me vayan a decir que la ley es la ley". Es evidente que tal como lo dijo López Obrador en esa célebre y ridícula frase, en la actualidad el presente gobierno federal se pasa por el arco del triunfo la ley.

Nadie, solo el gobierno emanado de la 4T, hará que la ley sea un adorno. La autonomía de las Fiscalías, de todo el país está en juego, por lo que a nadie debe sorprender que, concretado este cambio, comience algún novedoso proceso para redefinir, por ejemplo, la continuidad del actual Fiscal General de Justicia del Estado de México, José Luis Cervantes Martínez.

No le deseo mala suerte absolutamente a nadie, hasta me cae bien el señor Fiscal

mexiquense, pero ahora ya parece fácil designar a un Fiscal a modo, el cual esté dispuesto a decir que sí siempre que el Presidente, o la Presidenta, le dé indicaciones en ese sentido.

Lo cierto, es que después de este capítulo de la política contemporánea, ya no hay fiscal que esté seguro en el cargo, a pesar de que hayan sido nombrados, en su momento, para 3, 6 o hasta nueve años, simplemente se volverán frágiles.

### Ana Muñiz da un paso adelante

Ana Muñiz Neyra, la presidenta municipal de San Mateo Atenco, se erigió esta semana que está por concluir en uno de los personajes del priismo más fortalecidos del momento. Y es que la alcaldesa concretó un seminario internacional, en el que participaron alcaldes, concejales y presidentes municipales de América Latina y Europa. No fue solamente el evento uno más en la agenda política del Estado de México, sino que, esta vez se acomodaron las cosas para que de esa actividad saliera la alcaldesa de San Mateo Atenco con las miradas puestas en su gobierno, en su desarrollo, pero, además, con gran potencial electoral para lo que sigue, y lo que sigue para ella

es la elección del 2027, pues hay que recordar que ella ya fue reelecta. Políticas, dirigentes, líderes de muchas naciones de América y de más allá del Atlántico, tuvieron para Ana Aurora Muñiz Neyra palabras de agradecimiento, pero, además, de reconocimiento por su capacidad transformadora, porque quedó claro que sus iniciativas de gobierno están siendo puestas a prueba en el mundo entero con logros significativos en rubros tan importantes como la protección y defensa de los derechos humanos, el respeto a las mujeres en todos los ámbitos, pero, por sobre todas las cosas, el rescate de la unidad como principio para la transformación. Eso sí es relevante.

### Para rematar...

De llamar la atención el desenlace del caso Isidro Pastor Medrano. El ex dirigente estatal del PRI reapareció con un mensaje en redes sociales, en el cual informó que recuperó su libertad después de cinco días de estar preso en el Centro de Prevención y Readaptación Social "Santiaguito", de Almoloya de Juárez. Visiblemente cansado, aseguró que le fue muy bien en este trago amargo, que todos lo trataron muy bien, aunque los pupilos del jefe de la Secretaría de Seguridad Federal le robaron la cartera, que únicamente contenía dos mil pesos, dos tarjetas de débito y dos de crédito, las cuales pidió que se las devolvieran.

Isidro Pastor dijo que no quiere señalar a nadie, que no tiene por qué ocultarse, que siempre dará la cara ante ese tipo de desprecio político, y no dijo nada que huela a venganza de quienes están detrás de lo que le tocó vivir. Aunque no hay que creerle tanto, él es alguien que puede olvidar, pero no perdonar para siempre...

---

## LA EDITORIAL



La renuncia que abre una grieta institucional

La salida de Alejandro Gertz Manero de la Fiscalía General de la República deja más que un relevo administrativo: deja al descubierto la fragilidad de un modelo de autonomía que nunca terminó de cuajar. El argumento utilizado —la aceptación de un cargo diplomático “en un país amigo”— expone un vacío político y jurídico que el Senado cubrió con premura, pero no con claridad. En un país donde la confianza en la justicia ya se encuentra erosionada, este episodio no fortalece instituciones, solo confirma que los equilibrios del poder siguen imponiéndose sobre la letra de la ley.

El país enfrenta un momento decisivo. El proceso para elegir a la nueva persona titular de la Fiscalía tendrá que escapar de la lógica de cuotas y lealtades si pretende recuperar credibilidad. La ciudadanía no necesita embajadores improvisados ni fiscales circunstanciales; necesita un sistema que deje de moverse al ritmo de las coyunturas. El relevo de Gertz puede ser un punto de inflexión o solo otro capítulo opaco. Lo que está en juego no es un cargo, sino la posibilidad de reconstruir una institución que debería servir como contrapeso real del poder.





## *Promesa de cambio*

El relevo en la Fiscalía General de la República, de Alejandro Gertz Manero a Ernestina Godoy Ramos, marca un punto de inflexión que pocos imaginaban tan pronto. Y es que, más allá del cambio de nombre en la placa de la FGR, lo que está en juego es un viraje profundo en la forma de investigar, de escuchar y, sobre todo, de relacionarse con las víctimas.

La expectativa es enorme. La presión, también. La verdad es que la llegada de Godoy despierta una mezcla de esperanza y cautela en un país cansado de carpetas que no avanzan y de casos que se empolvan mientras las familias esperan respuestas que nunca llegan.

Durante el periodo de Gertz Manero, la Fiscalía vivió un estilo de conducción hermético, muchas veces rígido, marcado por decisiones controvertidas y por una relación distante con diversos sectores sociales.

Su figura, aunque poderosa, terminó encapsulada en un liderazgo que no siempre supo —o no quiso— conectar con las víctimas. Para muchos, la institución pareció perder sensibilidad justo cuando más se necesitaba. El país estaba —y sigue estando— lleno de madres buscadoras, colectivos, familias enteras que tocan puertas. Puertas que, en ocasiones, no se abrieron con el suficiente empeño.

Ernestina Godoy llega con un perfil completamente distinto. Cercana a la presidenta Claudia Sheinbaum, con quien trabajó hombro a hombro en la Ciudad de México, carga consigo una reputación construida a base de calle, de escuchar sin prisas, de meterse hasta el fondo en los expedientes y de acompañar a las víctimas con tacto humano. No es casual que muchos la describan como una fiscal que mira a los ojos. Y ese pequeño gesto, que podría parecer mínimo, en realidad es crucial en un sistema que durante años se sintió frío y lejano.

Además, Godoy trae consigo un sello particular: metodología, orden y un enfoque que privilegia el avance puntual de los casos. No promete milagros —ella misma lo ha dicho—, pero sí un trabajo menos burocrático y más cercano a la realidad de quienes sufren un delito. Y eso ya es enorme. Por supuesto, su cercanía con Sheinbaum le da fuerza política, pero también la coloca bajo una lupa microscópica. Cada decisión se analizará, cada movimiento se medirá dos veces.

El contraste entre ambos perfiles es evidente. Mientras Gertz representaba un estilo vertical, centralizado y en ocasiones confrontativo, Godoy es vista como una fiscal dialogante, más dispuesta a tejer redes con organizaciones civiles y a reconocer errores cuando los hay.

Ella apuesta más por la construcción de confianza y menos por la intimidación institucional. Su paso por la Fiscalía capitalina dejó señales claras: combate a la corrupción con resultados visibles, mayor acompañamiento a víctimas de violencia de género y una estructura interna más ordenada.

Aun así, nadie se engaña: el reto es monumental. La FGR arrastra expedientes emblemáticos que requieren avances inmediatos. Las familias de Ayotzinapa, los casos de feminicidio que llevan años varados, las víctimas de trata, desapariciones, delitos de cuello blanco... todos esperan una respuesta distinta. Y la sociedad, con justa razón, quiere ver si esa promesa de “una fiscalía humana” puede convertirse en realidad sin diluir la fuerza necesaria para enfrentar al crimen organizado.

Al final, lo que se respira es una suerte de esperanza contenida. Como cuando alguien llega a reparar una maquinaria que lleva demasiado tiempo fallando, sabemos que no lo va a resolver todo de un día para otro, pero también sentimos que, por fin, alguien está dispuesto a ensuciarse las manos.

Godoy tendrá que demostrar que puede equilibrar la empatía con la firmeza, la cercanía con la autonomía y el respaldo político con la responsabilidad institucional.

México se encuentra ante una oportunidad de reconstruir la confianza en su sistema de justicia. Ojalá esta vez sí se abra la puerta adecuada. Y que no vuelva a cerrarse.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

La vacación

Para un porcentaje importante de la población el próximo lunes estaremos entrando en un ciclo pre navidad -con todo y sus vacaciones-. En ese espacio de tiempo en donde aún se trabaja, pero ya no se labora, es decir, se acude a la oficina para cumplir con las horas que marca la ley, sin embargo, las pre fiestas navideñas ocuparán una gran parte de esos horarios. Desde el festejo en la escuela de las "bendis", pasando por la visita a la casa de los compadres o a familiares que todo el año pasamos con la promesa de visitarlos y claro, el festejo en la chamba, esa comida, cena o fiesta en donde nos colgamos hasta el molcajete con tal de bailar con lo o él, de finanzas. Ese hombre o mujer quien nos hiciera el paro en los once meses restantes para descontarnos lo menos posible del préstamo solicitado o bien el adelanto de la caja de ahorros para el viajecito a la playa el día de las madres... Todo se volverá un jolgorio, desde la recepción hasta la dirección en cada uno de los rincones habrá un detallito recordándonos que estamos en la etapa del año donde todo es amor y paz, donde el amor está a flor de piel y en el tiempo donde nos perdonan, pero también nosotros debemos perdonar. Con los villancicos -cantados por el mismo sol de México- pasando por los pececitos que nadan y nadan, las piñatas e intercambios de regalos iremos prestando nuestros servicios a medio gas y también recibiendo la atención a medias. Es época de la tolerancia, la disposición, de abrir el corazón al amor, al arrepentimiento, a la comprensión, no importa que apenas empiece

**Tiene todo un mes para forjarte, para estimularte y salir como caballo de carreras por lo anhelado, este mes es para eso, ya en enero veremos que hacemos y como enfrentamos la cuesta del nuevo año, pero no seremos el tornillo que se barre para evitar el funcionamiento de esa gran maquinaria navideña**

diciembre, bueno a menos que sea un gran y verde "grinch" para andar todo el tiempo con cara de "guácala de perro". Pues ni que fueras aspirante a alguna diputación o presidencia municipal frustrado, ni que se te hubiese cebado el aumento o la promoción y si así fue, no importa, la esperanza muere al último, viene ya un año nuevo y con la renovación de las esperanzas para cumplir todos los sueños. Tiene todo un mes para forjarte, para estimularte y salir como caballo de carreras por lo anhelado, este mes es para eso, ya en enero veremos que hacemos y como enfrentamos la cuesta del nuevo año, pero no seremos el tornillo que se barre para evitar el funcionamiento de esa gran maquinaria navideña.

### La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen que los primeros días

de aplicación de multas por el nuevo reglamento, jaló la cobija a decenas de automovilistas y motociclistas que andan en vehículos chuecos o simple y sencillamente los agarraron "torcidos"... Quejas de extorsión, de intolerancia y demás por lo menos en la capital, fue el pan nuestro, pero en ningún momento reconocieron que circulan sin placas, licencias o tarjeta de circulación... Ya nos imaginamos alado jefe como se van a poner las cosas ahora que hagan operativos para multar a quienes se estacionan en lugares prohibidos, que utilizan las banquetas para aparcar o quienes circulan en sentido contrario. El orden que todo mundo reclama para otros, pero no para sí... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierra pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.